

FORUM À HAUT NIVEAU DE BUSAN SUR L'EFFICACITÉ DE L'AIDE

Document de référence pour la première réunion intermédiaire du forum sur les politiques au service du développement des 10 et 11 mai 2011 (Bruxelles)

Le 4^e forum à haut niveau sur l'efficacité de l'aide (Busan, 29 novembre – 1^{er} décembre) a été l'événement majeur de l'année 2011 dans le domaine de la politique de coopération au développement. Plus de 3 000 délégués se sont réunis à Busan afin de dresser un état des lieux des progrès accomplis dans la mise en œuvre des principes et des engagements souscrits dans le cadre de la déclaration de Paris (2005) et du programme d'action d'Accra (2008). L'un des principaux points abordés à cette occasion était de savoir comment maintenir l'agenda de l'efficacité de l'aide en adéquation avec le paysage du développement en mutation et comment renforcer un partenariat mondial ouvert à tous entre les acteurs du développement afin d'obtenir des résultats durables en matière de développement, et notamment de contribuer aux objectifs du Millénaire pour le développement.

Le document final de Busan «Le partenariat de Busan pour une coopération efficace au service du développement» présente les caractéristiques suivantes. Premièrement, il est ouvert à tous étant donné la grande diversité des parties prenantes (pays partenaires, donateurs, organisations de la société civile, BRICS, secteur privé) qui ont participé aux négociations sur le document et ont adopté ce dernier. Deuxièmement, il inclut un accord sur une nouvelle structure de gouvernance mondiale ouverte à tous, le «partenariat mondial pour une coopération efficace au service du développement». Troisièmement, il précise et approfondit les engagements en matière d'efficacité de l'aide, en particulier en ce qui concerne les résultats, l'appropriation, la transparence et la prévisibilité, l'utilisation des systèmes nationaux et la réduction de la fragmentation. Enfin, il ne se limite pas à l'efficacité de l'aide mais englobe également l'efficacité du développement, mettant en exergue les résultats et le rôle de l'aide en tant que catalyseur.

Processus de suivi de Busan

Le document final de Busan prévoit l'adoption de modalités allégées de mise en œuvre du partenariat mondial et de mesures de suivi d'ici juin 2012. En outre, il invite l'OCDE et le PNUD à contribuer au bon fonctionnement du partenariat.

Le groupe de travail sur l'efficacité de l'aide a établi un groupe intérimaire post-Busan chargé de finaliser les propositions sur le cadre du partenariat mondial et le suivi. Ce groupe est composé de 25 membres issus des pays partenaires, des États fragiles, des donateurs du CAD, des économies émergentes, de la société civile, des organisations multilatérales et régionales et de l'Union interparlementaire.

Le groupe intérimaire post-Busan a identifié les principales fonctions suivantes pour le partenariat mondial: i) maintenir l'élan politique, ii) responsabiliser les parties prenantes quant à la mise en œuvre des engagements de Busan, iii) faciliter l'échange et le partage de connaissances, et iv) soutenir la mise en œuvre des engagements de Busan au niveau national.

En matière de suivi, plusieurs principes clés ont été identifiés, dont les suivants: i) le suivi national constituera la base pour la réalisation du suivi des progrès, ii) le suivi national devrait garantir une flexibilité suffisante pour la prise en compte des contextes nationaux respectifs, iii) une analyse tant quantitative que qualitative est nécessaire, et iv) la participation au processus de suivi devrait être volontaire.

Les travaux du groupe intérimaire post-Busan sont en cours et la proposition finale sur le partenariat mondial (fonctions et structure) et sur le suivi (processus de suivi et indicateurs) est attendue en mai ou juin. La décision finale sera prise par le groupe de travail sur l'efficacité de l'aide fin juin 2012.